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《与神同行》 

当赞美时 
 

 

圣经教导我们，要赞美神的圣名，这样的提醒和教导，不断的出现在圣经的旧约和新约里

面。让我们诚实的问问自己，到底我们赞美神有多少呢？我们是否应该多点赞美祂呢？相信

有些人根本不知道我们应该赞美神，有些人不知道该怎样赞美神，他们不错是听过这样的教

导，但却不知道应该怎样去赞美。 

 

不少基督徒在生活中根本就忘记了“赞美神”这回事，他们做这做那，忙这忙那，所关心的

全都是自己的事，即使是祷告，来到了神的面前，也只是为了自己的需要祈求，而没有尊荣

神，赞美神，或者是敬拜神，表达我们对神的爱，把神当得的感谢和荣耀归给祂。今天我们

要思想的题目是“赞美神”，这不是一个抽象的题目，相反是非常重要而实际的，因为“赞

美神”不单是在教会里才有的活动，赞美神应该成为我们的生活方式，是我们在每一天的生

活中要做的事。 

 

今天我们要看的经文，是诗 150篇，这是诗篇最后的一篇诗，也是论到赞美的诗。在这短短

六节的经文里面，每一节都提到赞美神，赞美神，赞美神。我们来看诗人的话，他说：“你

们要赞美耶和华，在神的圣所赞美祂，在祂显能力的穹苍赞美祂。要因祂大能的作为赞美

祂，按着祂极美的大德赞美祂。要用角声赞美祂，鼓瑟弹琴赞美祂。击鼓跳舞赞美祂，用丝

弦的乐器，和箫的声音赞美祂。用大响的钹赞美祂，用高声的钹赞美祂。凡有气息的，都要

赞美耶和华，你们要赞美耶和华。” 

 

首先，有一件要紧的事，是我们必须谨记的，那就是如果你心中毫无赞美神的意念，毫无赞

美神的感觉，根本就没有想到要赞美神的话，这其实正反映出你的心灵是枯干的，是有问题

的，你应该到神面前来，谦卑而坦诚的求问神到底发生了什么事，你心灵到底欠缺了些什

么？是否你只是不懂得赞美，还是你从来不认识赞美的真理，又或者你灵性倒退了而自己不

知道。要是我们没有一颗赞美的心，没有赞美的这股动力，我们的灵性的确是有问题的，我

们应当在神面前找出这个原因，因为没有人能够回答你。 

 

在我们思想到“赞美神”的信息以前，我要弟兄姐妹确实的知道，自己的灵性到底有没有出

现问题，因为赞美神的心，多少是能够反映出我们属灵的光景的。到底我们赞美神的时候，

会有什么事情发生呢？有五件事是我要跟你分享的，这五件事值得我们去思考，祷告，求神

鉴察我们的赞美生活，到底过得怎样。 

 

首先，赞美是尊神为大。当我们赞美神的时候，我们就是赞美，是专注的赞美，我们不能在

赞美神的同时，又去想着别样的事情。因此当我们赞美神的时候，神在我们心目中是伟大

的，我们是尊神为大，我们的焦点和目光是集中在神的身上。我们绝对不能一面赞美，而脑

子里又想着明天我要怎样过，又或者昨天发生过什么事情，我做过什么事，我的时间编排得

怎么样，这件事进行得怎样等等。所有的一切事，在我们赞美神的时候，都被摆在一边，真

正的赞美，我们的心是专注在神身上的，别的事情都不能介入。 

 

真正的赞美，焦点是神，我们是以神为中心，我们脑海中所出现的，我们所想到的，只是神

而已。我们只想到神是谁，神的作为，神的属性，神的各方面，神成为中心，焦点，是我们

思想的核心。我们所想到的，尽都是有关神的事，我们全心全意的思想神，为的是赞美祂。

我们可以用口去赞美，扬声赞美神，我们也可以透过别的方式去表达，总之我们的目的就是
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赞美神，尊神为大。 

 

诗篇里有很多关于赞美的经文，是我们在赞美神的时候可以参考的。像诗 145篇，是大卫的

赞美诗，诗的 1到 5节这样说：“我的神我的王阿，我要尊崇你，我要永永远远称颂你的

名。我要天天称颂你，也要永永远远赞美你的名。耶和华本为大，该受大赞美，其大无法测

度。这代要对那代颂赞你的作为，也要传扬你的大能。我要默念你威严的尊荣，和你奇妙的

作为。” 

 

要是你从来没有赞美神的习惯，又不知道该怎样赞美神的话，你可以用诗 145篇的头五节，

来作为你个人在神面前的赞美。你是套用了大卫的话，把自己的感情投入进去，使这篇诗篇

成为你个人的赞美诗，也是可以的。当然我们不能心口不一，我们的心意必须和大卫的心意

相吻合，这样的赞美才是发自内心，才是有意义的。我们只要拿出圣经来，翻到诗 145篇，

告诉神我要用这首诗来赞美祂，当然我们也要不断的学习，用自己的话来赞美神。我只是建

议初学赞美神的弟兄姐妹，可以多用诗 145篇这篇诗。即使我们还没有赞美神的感动，也可

以用这首诗来作为开始。当然，要有感情的投入，才是最好的；但即使还没有，只要我们愿

意，也可以用这篇诗篇来赞美神。 

 

我们可以对神说，“神阿，我要学习赞美你。”也许在赞美的事上，我们觉得自己很笨拙，象

是什么都不懂那样，但是不要紧，这只是个开始而已。因此，我们只要翻开诗 145篇来唸，

由第 1节唸到第 5节，我提议要“开声唸”，不只是只在心里默唸，因为开声唸有着不同的

效果。可能开始的时候，我们会很不习惯，一个人对着诗篇来读，甚至我们会害怕有人会听

到，但是这是个开始。我们向神说：“我的神我的王阿，我要尊崇你，我要永永远远称颂你

的名。”然后读到第 5节为止，我们先尝试这样做一个星期。记得，这只是开始的阶段而

已。 

 

弟兄姊妹，让我告诉你，如果你连续坚持三个星期，没有间断的话，你已经算是初步学会了

怎样用嘴唇来赞美神。其实，每一个人都有开始，每一个人都经过初学的阶段，我们都在学

习着不同的事物，而学习是好的，能够帮助我们保持前进。最无药可救的，就是以为自己什

么都会了，不用再学了。结果是自己固步自封，停滞不前。有些人以为自己已经登上最高

峰，但其实不是。许多事情照着我们当知的，我们还是不知，在属灵的事上，让我们保持做

个学习的人，不断的学习，因为神是无穷无尽的，神比我们的心大，我们即使穷尽一生的时

间精力，也无法完全的认识神。就算我们做了一辈子的基督徒，神依然有要我们学习的东

西，所以我们要不断的学习，不断的前进。 

 

另外，诗 147也是我们可以应用的，第 1节说：“你们要赞美耶和华，因歌颂我们的神为善

为美，赞美的话是合宜的。”我们在教会，在聚会的地方赞美神，这是很自然的事。但是在

个人生活中，我们是否能继续赞美神呢？这就需要我们个人的耐力和恒心了。有多少人真的

可以在个人的生活中也赞美神呢？歌颂神呢？也许有人会说，我连歌词都不懂，怎么去赞美

歌颂神呢？其实这些都不重要，只要我们心内有这个感动，我们唱哪一首诗歌不是最重要

的。像“奇异恩典”这首诗歌，真的是百唱不厌，我们可以经常拿来唱，歌颂神的奇妙，也

重温自己在神面前得着的恩典。祷告，唱诗，赞美等这些事，都不应该局限在教会里，更应

该延伸到我们个人的敬拜生活里。因为耶和华是我的力量，我的诗歌，也成了我的拯救。 

 

有人说，“我唱歌很差，唱不好，五音不全，所以我还是选择不唱的好。”这其实是我们个人

的观点和评价，不是神的评价和看法。神不是这样看的。神把声音给了我们，我们就可以开

口唱，神不是欣赏我们的歌喉，而是欣赏我们对祂的心。我们不一定是很好的女高音或男高
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音，但是神既然给了我们声音，我们能说，也自然能唱。我们可以向神唱出我们的心声，神

不在意我们唱得好听与不好听，神所悦纳的，是我们的内心，是我们真诚的歌声，那比我们

唱得心口不一，徒有很好的歌喉，更得到神悦纳。保罗说，当用各样的智慧，把基督的道

理，丰丰富富的存在心里，……心被恩感，歌颂神。” 

 

诗 147:1，诗人说“你们要赞美耶和华，因歌颂我们的神为善为美，赞美的话是合宜的。”神

喜悦我们赞美祂，即使我们觉得自己的话很笨拙，经常出错，唱不好，但是神依然一样爱

听，神喜悦人对祂真诚衷心的赞美，神悦纳一切出于心被恩感的颂赞。当我们说到学习赞美

神的时候，我们不要怕出错，要从错误中学习。作为基督徒父母的，要从小教导孩子去赞美

神，千万不要因为他们笨拙而取笑他们，反倒要鼓励他们，帮助他们养成赞美神的习惯，这

样他们必然一生受用不尽。即使他们咬字不清，又或者学得很慢，我们都要耐性的教导和鼓

励。 

 

赞美神除了是尊神为大，把我们的心思全都集中于神之外，赞美神还可以校正我们对自己的

看法。原来赞美神能够校正我们对自己的看法，让我们知道自己的位分怎么样。如果我们被

造，其中的一个目的是为了要荣耀神的话，我们不能在荣耀神的同时，又荣耀自己，那是不

可能的事。我们不能在赞美神的同时又抬举自己，变得骄傲自大。一个骄傲的人，不会去赞

美神；但是一个赞美神的人，不会骄傲自大。骄傲是最大的罪，也是一切罪的根源，所有罪

的基础都是因为人心里骄傲，不守本位，要离开神而独立自主。 

 

圣经中明说神恨恶骄傲的人，一个骄傲的人，往往把自己看得比神更重要，以为自己比神更

有智慧更聪明。所以骄傲的人喜欢自我做主，什么事都自行解决，不依从神的时间，等候神

的方法，就随意自作主张，似乎我们比神更有把握，更能够把事情做好。不管这是什么事，

骄傲的本质和源头就是高举自己不要神，觉得不需要神，要摆脱神而独立。 

 

没有人喜欢承认自己是骄傲的，我们都会否认，但是实际上，我们内心或多或少都存有骄

傲，而我们要经常不断的对付，因为它随时会乘虚而入，叫我们措手不及，因为这是撒但非

常厉害的武器，要我们成为骄傲的人，然后就得不到神的使用，被神搁置一旁。可是，一个

真正赞美神的人，是不会骄傲的。为什么呢？因为他不能在赞美神的同时，又去高抬自己。 

 

当我们赞美神的时候，我们的焦点是放在神身上，我们会自然的用神的眼光去看自己，知道

自己必须倚赖神，知道自己是神所爱的，是蒙祂接纳和救赎的，又知道神对我们有极大的恩

典和怜悯，晓得我们是怎样蒙祂赦免和洗净，这一切都是神出于爱为我们成就的，不是我们

的好处，而是神的恩典和大爱。 

 

诗人在赞美神的时候，尽是述说神的恩典，神的能力，神的作为，神的圣洁，神的威严，神

的伟大等等，赞美的中心就是神自己。当我们的目光是仰望神的时候，我们自然就会用神的

眼光看自己，从而知道自己的本相，自己是个怎样的人，我们就不再会骄傲自大。 

 

第三方面，当我们赞美神的时候，我们是把自己献给神。开始的时候我曾经说，即使我们不

觉得自己想赞美，或者根本没有赞美的感动，我们也一样要赞美神，要保持对神的赞美。当

然如果我们内心受感动，心被恩感赞美神，把自己献给神，那是最美好的；但是我们不能单

凭感觉而去赞美，既然知道我们是应当赞美神，而神又是配得我们赞美的，我们也就赞美

神，把颂赞归给祂，我们用行动来向神献上自己。透过赞美我们向神表达我们的感谢，我们

的爱和我们的奉献，神一样悦纳。 
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多少时候，我们都会陷入“自怜”的光景中，那是因为我们把目光放在自己身上。但是赞美

神能够把我们的目光提升到神那里去，叫我们看见神的伟大和荣美，我们赞美神，我们在神

的面光之中看见自己的罪，然后我们马上去对付清理，继续前行。即使我们真的落在软弱

里，甚至是跌倒犯罪，我们也不可停止不赞美神，千万不要因为自己有犯了罪而停止赞美，

相反的，我们一方面对付自己的罪，向神悔改认罪，离弃一切不讨神喜悦的事，但同时还要

继续赞美神，因为赞美神能够把我们的心灵提升到神那里去，这对我们的灵性是大有帮助

的。 

 

有些人感到自己很不配，没有价值；然而当我们来到神面前，开始赞美神的时候，这种感觉

就会离去。为什么呢？虽然我们觉得很不配到圣洁的神面前，然而神却给了我们这样的权

柄，让我们可以亲近祂，赞美祂，我们就可以抬头仰望祂。因为知道即使自己不配，但是神

依然救赎，耶稣基督为我们死，把我们从罪恶中拯救出来，祂作我们跟神之间的中保，我们

是祂所爱的，又是祂所宝贵的，我们是蒙接纳的，因此我们就放心前来，因为神不会定我们

的罪，耶稣基督的宝血已经洗净了我们一切的罪，我们虽然是卑微不配，但是神却给我们这

么大的权柄。 

 

不但这样，当我们赞美神的时候，这也会帮助我们，推动我们去过圣洁的生活，而圣洁正是

我们要朝往的目标。圣经说，“我们在光明中行，如同神在光明中，就彼此相交，祂儿子耶

稣的血也洗净我们一切的罪。”是耶稣基督的血使得我们在神面前蒙悦纳，得称为义，而不

是我们的行为。所以我们到神面前来，我们是赞美一位圣洁的神。 

 

在旧约时代，神指明有些物件是圣的，就像在圣殿和会幕里的约柜，它是圣的，里面放在神

的律法，没有人可以上前，也没有人可以触摸，因为是圣的。以色列人即使要移动约柜，也

不能用手去搬动或是触摸，要用摃来抬着行。曾有乌撒因为出于小信要用人的办法扶约柜，

结果被神所击杀。 

 

我们很难从人的角度去解释这件事，我们觉得神好像很不公平，但是神自有祂的道理。圣经

说，“神的道路非同我们的道路，神的意念也非同我们的意念。”神的道路和意念远远高过我

们，是我们不能识透的。神要以色列人知道，祂是圣洁的，是罪人不能亲近的，即使动机好

也不例外，凡侵犯神的，都必死无疑。神说不能触摸，那就在任何时候都得如此，没有例

外。神的圣洁是绝对的，我们多认识神，就必然更了解神。 

 

就好像神在旷野向摩西显现的时候，吩咐摩西，要把脚上的鞋脱下来，因为他所站的地是圣

地。其实摩西所站的地方，不过是他经常到过的地方，并不是一处新的地点。但是因为神在

那里，所以那地就成为圣地，不是因为地质改变，而是因为神使那地成为圣的，因为神在那

里向摩西显现，是摩西不能举目去仰望的，因为神充满了荣光和威严。 

 

其实，我建议弟兄姐妹把一处地方，定为你祷告的地方，与神相遇的地方。当然你可以在任

何地方祷告，但是如果你能够把一处特定的地方分别出来，作为祷告之用，这地也将会成为

你的圣地，因为是你和神见面的地方。这不管是一个房间，或者是一个角落，是你特定和神

约会的地方，每一次你到那里，你就知道那是个什么地方，重要性就在那里。你的心思自然

会在神身上，因为你是来这里朝见神，与神交谈，享受和神独处的欢乐。虽然这只是一个房

间，任何人都可以进去，但对你来说就别具意义了，因为它是一处圣地，是神圣的，是你和

神相会的地方。不论什么难处，不论什么试探，不论什么问题，你都把它带来，在这里求告

神，然后等待神的垂听答应，以及给我们指引。 
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最后一点我要分享的，就是赞美对我们的生活是有益处的，首先是对我们的心灵，赞美能叫

我们有谦卑的心，叫我们不断的认识到我们需要神，我们要依赖神。其次赞美还能够叫我们

有快乐的心境，叫我们得着心灵的确据，让我们知道自己是属于神的，赞美也能够增强我们

的信心，总之对我们的心灵是有很大益处的。 

 

除了对我们的心灵有益处之外，赞美还对我们的感情大有益处，让我们对事物的看法更加清

晰，因为我们在赞美神的时候，我们能够用神的角度去看事物。赞美也能够叫我们的情绪获

得舒缓和宁静，神能够透过我们的赞美，把我们内心的愁烦忧虑除去，叫我们在赞美过后，

有全新的心灵和感受。一个赞美神的人，他的身心灵都是不同的。 

 

还有，赞美叫我们的身体获得益处，让我们紧张和充满压力的身体获得舒缓，因为身心灵是

有关连的，心情要是放松了，身体也能得到益处。我们赞美神的时候，我们的心情是欢喜雀

跃的，而我们的身体是放松了的，所以赞美对我们的身心灵，对我们的整个人都是好的，都

是有益处的。诗 119:157-160说：“逼迫我的，抵挡我的很多，我却没有偏离你的法度。我看

见奸恶的人，就甚憎恶，因为他们不遵守你的话。你看我怎样爱你的训词，耶和华阿，求你

照你的慈爱将我救活。你话的总纲是真实，你一切公义的典章是永远长存。” 

 

 


